

**FICHA RESUMEN
PROYECTOS BILATERALES**

Nombre Proyecto	Soluciones Innovadoras para el Desarrollo Urbano Sostenible en los Municipios de São Luís - MA y Santiago de Chile
Área Temática	Fortalecimiento y Modernización Institucional
Objetivos de Desarrollo Sostenible	ODS 11: Lograr que las ciudades sean más inclusivas, seguras, resilientes y sostenibles ODS 17: Revitalizar la Alianza Mundial para el Desarrollo Sostenible
Instituciones Involucradas	Brasil: Secretaría Municipal de Innovación, Sostenibilidad y Proyectos Especiales del Municipio de São Luís- Maranhão Chile: Gobierno Regional Metropolitano de Santiago
País/ciudad	Municipio de São Luís- Maranhão (Brasil), y Región Metropolitano de Santiago (Chile)
Beneficiarios Finales	Directos: En Brasil, los funcionarios y funcionarias de la Secretaría Municipal de Innovación, Sostenibilidad y Proyectos Especiales (SEMISPE) de las Asesorías de Desarrollo Sostenible y Ciudades Inteligentes de São Luís. En Chile, los funcionarios y funcionarias del Gobierno de Santiago, en particular de la División de Fomento e Industria y del Departamento de Medio Ambiente; Biodiversidad y Cambio Climático. Indirectos: La Jurisdicción Municipal y la ciudad de São Luís y sus habitantes, a través de la mejora de las capacidades de la Secretaría Municipal de Innovación, Sostenibilidad y Proyectos Especiales (SEMISPE).
Fecha de Inicio	Agosto de 2024, con una duración estimada de 24 meses
Objetivos	General: Fortalecer las capacidades del Municipio de São Luís – MA y del Gobierno de Santiago en la aplicación de políticas de sostenibilidad, innovación y creatividad. Específicos: 1) Implementar un programa de capacitación para compartir conocimientos, prácticas y/o experiencias entre el Gobierno Regional Metropolitano de Santiago de Chile y el Municipio de São Luís en temas de sostenibilidad, innovación y creatividad. 2) Crear y aplicar tecnologías digitales y sociales para la mejora de la recogida de residuos domésticos en São Luís.
Breve descripción del proyecto	Se ha presentado la necesidad de implementar políticas de mejora en el ámbito del desarrollo urbano sostenible del Municipio de São Luís, en Brasil, en beneficio del ámbito ambiental y socioeconómica de su población, pues las políticas de innovación, sostenibilidad y creatividad son importantes para garantizar el desarrollo urbano sostenible y el fortalecimiento socioeconómico local. São Luís es la capital del Estado de Maranhão. Es una ciudad amazónica, con un clima tropical húmedo y una biodiversidad que favorece diversas actividades socioeconómicas, como la pesca y el turismo, directamente relacionadas con el medio ambiente. La gestión municipal de São Luís se ha preocupado de buscar formas de desarrollo de la ciudad que no comprometan estos recursos y generen calidad de vida y bienestar para la población, entendiendo que, para ello, es necesario innovar en sus acciones y apuntar al desarrollo urbano sostenible. Así, se creó Secretaría Municipal de Innovación, Sostenibilidad y Proyectos Especiales (SEMISPE), con el fin de construir políticas públicas de innovación y sostenibilidad. SEMISPE ha levantado datos sobre el sector de la innovación para la creación del Plan Municipal de Ciudad Inteligente, un instrumento que tiene como objetivo definir las directrices básicas para la transformación de São Luís en una ciudad inteligente, centrándose en el desarrollo urbano sostenible. Considerando el alcance de las acciones que desarrolla SEMISPE y las iniciativas vistas durante una misión técnica a Santiago de Chile, se considera oportuno que la cooperación entre ambas instituciones trabaje en el fortalecimiento de las

	<p>capacidades de sus municipios para la implementación de políticas de desarrollo urbano sostenible a través de la innovación y la creatividad en el mediano y largo plazo. Esta alianza aportará conocimientos que orientarán a la SEMISPE durante la implementación de políticas en el ámbito del desarrollo urbano sostenible (que involucra la innovación, la tecnología, la economía creativa y la sostenibilidad).</p> <p>El Gobierno Regional Metropolitano de Santiago de Chile se ocupa del desarrollo armónico y equitativo del territorio, impulsando su desarrollo económico, social y cultural, tomando en cuenta la preservación y mejoramiento del medio ambiente. Asimismo, se encarga de la planificación, coordinación intersectorial, ordenamiento territorial, desarrollo social y cultural, movilidad y fomento de las actividades productivas. Ya que los desafíos que presenta la Región Metropolitana son múltiples, la gestión del Estado y el sector privado se han preocupado de la aceleración e instalación de un ecosistema de innovación e emprendimiento, generando capacidades que propicien oportunidades, y un ecosistema que permita emprendimientos dinámicos, así como promover el cuidado del medio ambiente y mantener espacios seguros. El Gobierno de Santiago se ocupa de la planificación y confección de proyectos que impulsen el desarrollo económico, social y cultural de la Región Metropolitana, tomando en cuenta la preservación y mejoramiento del medio ambiente.</p>
Resultados	<ol style="list-style-type: none"> 1. Fortalecidas las capacidades técnicas del Municipio de São Luís - MA en temas de educación ambiental y desarrollo sostenible. 2. Fortalecidas las capacidades de gestores y técnicos en sostenibilidad, innovación y creatividad. 3. Desarrollada la aplicación móvil para la gestión del consumo y eliminación de materiales domésticos utilizados por la población de São Luís. 4. Realizadas misiones de seguimiento y evaluación. 5. Difundidas las experiencias de cooperación técnica.

Información Actualizada el 21 de octubre de 2025